
Тема: Правописание приставок 
пре- и при-. Правописание 

сложных слов.



• На прошлом уроке мы рассмотрели 
правописание приставок пре- и при-. 

• Сегодня пишем лекцию «Правописание 
сложных слов».

Нефёдова О.Н.



• 1. Сложные слова с соединительными гласными 
Сложные слова состоят чаще всего состоят из двух основ: 
самолет, мировоззрение, зернобобовые, 
двоякодышащие, грамм-молекула и т.п. Но в составе 
сложных образований может быть три, а иногда и больше 
основ: гипсошлакобетон, водогрязелечебница, 
маслосырозавод, восьмидесятимиллионный, русско-
узбекско-французский словарь. Иногда в состав сложных 
слов кроме знаменательных частей речи входят предлоги 
и союзы: иван-да-марья, любишь-не-любишь, Красное-на-
Волге, сногсшибательный, сумасшедший, Мойдодыр.

• Части сложных слов могут соединяться с помощью 
соединительных гласных и без них: атомоход, 
первопечатник, народнохозяйственный, пылесос; 
авиабилет, автозавод, семядоля, впередсмотрящий и т.
п.

• Сложные слова с соединительной гласной всегда 
пишутся слитно.



• Сложные слова без соединительных гласных подчиняются 
следующим правилам орфографии.

• 1.  Сохраняется конечный а у компонента авиа-, образующего 
первую часть сложных слов: авиазавод, авиапочта, авиаремонтный.

• 2. Различается написание слов типа газопровод, электромонтер и 
типа газификация, электрификация: в первых имеются две основы и 
соединительная гласная о, вторые не являются сложными.

• 3. Слитно пишутся часто употребляющиеся терминологические 
слова: впередсмотрящий, кислородсодержащий, бормашина, 
вакуумприбор.

• 4. Слитно пишутся иноязычные начальные составные части квази-, 
псевдо-, пан-: квазиспециалист, псевдонародный, панисламизм. 
Перед собственным именем они пишутся через дефис: квази-
Айвазовский, псевдо-Крылов, пан-Америка.

• На общем основании в качестве морфем слитно пишутся приставки 
анти-, архи-, инфра-, контр-, супер-, ультра-, экстра-: 
античастица, архиважный, инфракрасный, контрнаступление (но! 
контр-адмирал), суперобложка, ультразвук, экстраординарный ( но! 
экстра-почта, экстра-класс – перед существительным).



Правописание сложных существительных
Слитно                            Через дефис

1.       +о,е+         1. Названия сторон света
Н: лесоруб  пешеход    Н: северо-запад

2. С иноязычными частями:     2. Понятие, состоящее из 
аэро  био гидро  метео        двух самостоятельных слов
авиа диа микро  стерео     Н: диван-кровать
авто евро макро  нео          театр-студия
аудио  зоо космо  фото         3.Географические названия
агро кино  мото   электро     Н: Санкт-Петербург
вело видео псевдо …….          Нью-Йорк
    Н: велогонки         4.Спервой частью:   вице- 
3.Сложносокращенные слова обер-  унтер-  штабс-  экс-
Н: спецодежда, СНГ              Н: экс-чемпион
         



Правописание сложных существительных
пол_ пол –

1) пол    согл.буква 1) пол – Заглавн.буква
      Н: полтетради Н: пол-Юпитера

2) полу…. 2) пол – л… 
Н: полукруг Н: пол-ложки
     полуботинки 3) пол – гласная буква

Н: пол-яблока
     НО!  пол столовой ложки
              пол моей тетради
     Искл.: поллитровка



Правописание сложных существительных
Сложносокращенные существительные-

аббревиации
ГАИ – Государственная автомобильная инспекция (ж.р.)

Мурманск…..    ГАИ   провел….   проверку дорог.

ДК – Дворец культуры (…. р.)

Нов…..  ДК «Заря» открыл… свои двери для всех.





шеф-повар
диван-кровать
кокер-спаниель
Жар-птица



Вице = «заместитель»,    
 «помощник»
Вице-губернатор
Вице-директор
Вице-адмирал                

                                     

Лейб = «войско при государе»
лейб-гвардия
лейб-медик
лейб-гусар 

 +ещё



Нефёдова О.Н.

Обер = часть названий
должностей и чинов в 
знач.: старший, главный 
Н: обер-кондуктор, 

обер-гофмаршал, 

обер-камергер 

Унтер  = часть названий
военных чинов 
Н: унтер-офицер

+ещё



Штабс = часть названий
военных чинов 
Н: штабс-капитан

штабс-ротмистр

Экс = «бывший, вышедший в 
отставку, уволенный» (офиц.) 
Н: экс-президент, 
    экс-министр, 
    экс-директор,

        экс-королева 



3. Слитное и дефисное правописание сложных 
прилагательных.

• Слитно пишутся сложные прилагательные 
• а) образованные от слитно пишущихся сложных 

существительных: звукоизоляционный ← звукоизоляция, 
шлакоблочный ← шлакоблок, лесостепной←– лесостепь, 
англосаксонский ← англосакс;

• б) образованные от сочетаний слов, подчиненных одно 
другому: сельскохозяйственный ← сельское хозяйство 
(согласование), вагоноремонтный ← ремонт вагонов 
(управление), легкораненый ← легко ранить (примыкание); 
среди образований данного типа много прилагательных, 
образованных от географических наименований: 
латиноамериканский ← Латинская Америка, ближневосточный 
- Ближний Восток;

• в) употребляемые в качестве научно-технических терминов 
или выражений в книжном стиле: геологоразведочный, 
двояковогнутый, мелкозернистый, нижеперечисленный;

• г) сложные прилагательные, образованные из двух 
неоднородных прилагательных, которые нельзя связать 
соединительными союзами и, но, не только…но и: 
древнецерковнославянский – древний церковный славянский 
язык, сложносочиненное предложение – сложное сочиненное 
предложение.

•  



Через дефис пишутся сложные прилагательные:
• а) образованные от сложных существительных с дефисным написанием: 

социал-демократический ← социал-демократ, северо-западный ← северо-
запад, унтер-офицерский ← унтер-офицер;

• б) образованные от двух или более основ, обозначающих равноправные 
понятия: агитационно- пропагандистский ← агитационный и 
пропагандистский, беспроцентно-выигрышный ← беспроцентный и 
выигрышный;

• в) обозначающие качество с дополнительным оттенком: горько-соленый, 
кисло-сладкий;

• г) обозначающий оттенки цветов: бледно-синий, изжелта-красный;
• д) входящие в состав сложных географических или административных 

названий и начинающиеся с основы восточно-, западно-, северно- 
(северо-), южно- (юго-): Западно-Казахстанская область, Южно-
Африканская Республика; в нарицательном значении эти прилагательные 
пишутся слитно: южноафриканские животные, западноказахстанская 
флора;

• е) образованные из сочетания прилагательного с существительным, но с 
перестановкой этих элементов: словарно- технический – технический 
словарь;

• ж) образованные из сочетания имени и фамилии, имени и отчества, двух 
фамилий: винер-хопферские уравнения – уравнения Винера и Хопфера, 
коста-хетагуровские стихи – Коста Хетагуров, ильфо-петровский стиль – 
Ильф и Петров.


